

EL CONSTITUCIONAL

PERIÓDICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 2 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado

DE
GERONA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales, pago anticipado.
Insértese ó nó, no se devolverá ningun original.
Se admiten las suscripciones, Escaleras de San Martin 8, segundo.

AÑO I.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Escaleras de S. Martin, núm. 8,
segundo.

Viernes 9 de Setiembre de 1881.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos.

NÚM. 70.

Estamos acostumbrados á las luchas políticas, ya que nuestra vida la tenemos empleada principalmente en la defensa de nuestros principios. Hemos combatido con decision y con entusiasmo los enemigos de nuestro partido, porque siempre hemos creído que nuestras armas estaban suficientemente templadas para poder entrar en la lid con las mejores esperanzas de triunfar de nuestros enemigos.

Una cosa hasta ahora nos habia servido de satisfaccion en medio del natural apasionamiento que envuelve á semejantes discusiones cual era la de combatir con adversarios que levantada la visera no titubeaban en llevar escrito en el rostro la política que defendian y el partido á que estaban afiliados.

Gerona ha contado con muchos periódicos políticos y no nos equivocamos si afirmamos que hasta ahora ninguno habia osado combatir las situaciones creadas por el partido á que se decian pertenecer, ni suspirar por la vuelta del estado de cosas por ellas derribado.

Sin embargo para desgracia de nuestro país, hoy no sucede así y existe un periódico político que diciéndose partidario de la actual situacion, la combate en todos los terrenos y trabaja para que vuelvan los tiempos del caciquismo, en que si el colega ocupaba una posicion pingüe y elevada, en cambio, el estado de cosas de nuestra provincia era mirado con el mayor horror por todas las personas que sentian algo de amor al país.

Tan desdichado papel estaba reservado á *La Lucha* periódico creado por nuestro partido, entregado en depósito por los consecuentes constitucionales de esta provincia á la persona á quien encargaron su direccion; periódico que dando sobre si una media vuelta, dio la espalda á sus fundadores, alargó los brazos á los liberales conservadores, y saludó tocando el suelo con la frente la venida de estos hombres al poder, y les sirvió y ensalzó durante los seis años que han estado gobernando.

Al caer la situacion canovista y entrar nuestro partido en la direccion de los negocios públicos, ha querido hacer otra media vuelta y alargarnos tambien los brazos, pero,

nuestro partido que estima como la primera circunstancia para ser admitido en él, la consecuencia y la honradez política, no ha podido menos de rechazar á un periódico que como el girasol solo dá la cara al que gobierna.

No se ha equivocado nuestro partido rechazando dignamente las adulaciones de *La Lucha* ya que su conducta posterior ha venido á demostrarnos que podrá titularse constitucional cuanto quiera; pero que sus actos están en pugna con los intereses de nuestro partido, que quiere situaciones claras y bien definidas.

La defensa que ha hecho de todos los funcionarios de la situacion caida, sus indignos ataques al digno gobernador de nuestra provincia, sus trabajos electorales en pró de los candidatos conservadores Camps y Roger, la guerra sin cuartel que ha estado haciendo á los constitucionales Ametller, Henrich y Diz Romero, y por último los extraordinarios esfuerzos que está haciendo para derrotar la candidatura adicta para senadores que debe votarse el dia 11 de este mes, prueban una vez mas que *La Lucha* es el mayor enemigo que tiene nuestro partido en la provincia de Gerona, y que tal vez no andan muy desacertados los que afirman que actualmente se encuentra en relaciones con el mismo Romero Robledo.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 4 Setiembre de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Como día festivo, pocas noticias de interés podemos comunicar; además, los temas pendientes se hallan tan agotados que difícilmente hay personas que se ocupan de ellos. La cuestion de Saida, sigue dando juego á la prensa y ministeriales como *La Correspondencia ilustrada* dirigen cargos al Marqués de la Vega de Armijo por su falta de actividad y energia, pues no quieren suponer que adolezca de falta de condiciones para desempeñar la importante cartera de Estado, mucho mas en los actuales momentos. En el fondo de las quejas no deja de haber razon y en otro país el Sr. Marqués de la Vega de Armijo hubiera tenido que dimitir para evitar que se haya confundido la inercia del Marqués con la debilidad de toda nacion dividida por luchas intestinas. El presidente del Consejo que como anunciamos á nuestros lectores salió para Comillas acom-

pañado del ministro de la Guerra, han llegado á Torrelavega para dirigirse á Comillas donde permanecerán breves dias. En ese tiempo informará al Rey de los principales puntos que abrazará el discurso de la corona y de las cuestiones políticas mas salientes que podrán ocasionar vivos debates en las Cámaras. Tambien dará cuenta el Sr. Sagasta del resultado de las elecciones en Ultramar, así como de la de Senadores.

No tendria nada de extraño que el Gobierno inspirándose en un criterio expansivo y en lo mucho que enseña la esperiencia, proponga á las Cortes modificar la actual organizacion de la alta cámara y reformar las Leyes electoral, provincial y municipal. En cuanto á la primera ya hemos dicho nuestras impresiones; las restantes creemos, que no se harán con tanta brevedad como supone la acreditada *Revista, Gaceta municipal*, redactada por las notabilidades político-administrativas.

El Liberal sorprende hoy á sus abonados, dando la noticia de que el Sr. Salmeron, no ha conseguido ser diputado por acumulacion. En efecto, hecho el recuento de votos de todas las actas recibidas en la Secretaría del Congreso resulta que solo ha obtenido 9,315.

Los amigos del ex-Presidente del Poder ejecutivo, aun confia en que en Cuba y Puerto-Rico se obtengan 685 en cuyo caso el Sr. Salmeron podrá tomar asiento en la Cámara.

Comentábase esta tarde la indicacion que hace hoy el periódico mas autorizado dentro del partido democrático-progresista referente á la conducta que debe seguir el partido en los actuales momentos. Hace justicia á la expansion que consiente el Gobierno en la esfera política de los que el Sr. Cánovas calificaba de ilegales; pero considera que esto es insuficiente y cree necesario que los jefes del partido estudien y mediten los dos únicos caminos que existen para la realizacion de sus ideales. En este artículo se pone de manifiesto las dudas y opiniones expuestas en las conferencias de Biarritz, notándose la inclinacion por el procedimiento que dé resultados inmediatamente prácticos.

Hay un punto en que se insiste con mucha mas claridad, cual es la imprescindible necesidad que tienen los correligionarios de emprender en la tribuna y en la prensa una activa campaña.

Otra cosa nueva indica; que los jefes de la democracia convoquen para una reunion magna en Madrid que se celebraria en Octubre, con asistencia de los representantes de todos los comités de España que existen en la actualidad y todos los que se puedan constituir hasta aquella fecha. Nosotros creemos que no tendrán no estas indicaciones del *Progreso* porque además de no dar ningun resultado práctico, sería inconveniente ahora y serviría de

arma que esgrimirían con gran denuedo los conservadores para afirmar que el exceso de libertad pone en inminente riesgo las instituciones.

Suyo.—*El Corresponsal.*

Madrid 5 de Setiembre de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Continúa dando que hablar á la prensa conservadora, el resultado de la computacion de votos para la acumulacion del eminente repúblico D. Nicolás Salmeron. Verdaderamente de sus frases no se saca en limpio más que el temor con que el orador demócrata es mirado por ciertos retrógrados elementos.

El casino democrático popular abrió anoche sus puertas con una numerosa concurrencia. El señor Garrido, presidente de la Sociedad, tomó la palabra y en un extenso discurso manifestó el objeto de la Sociedad felicitándose del resultado del pensamiento.

D. Santos Lahóz siguió en el uso de la palabra, manifestando la necesidad de llevar la propaganda á las provincias. Los señores Sardá, Saulate y Chies hablaron tambien en términos generales acerca de la democracia. Un incidente: uno de los espectadores pidió al Sr. Chies que explicara el alcance de la palabra *apostasía* por creerla dirigida al Sr. Castelar. El Sr. Chies dijo algunas frases de elogio, manifestando que no estaba escludido del círculo que abraza, la democracia gubernamental.

Uno de los temas del dia continúa siendo el estado de las negociaciones con el gabinete francés, á consecuencia de los deplorables sucesos de Saida. Para los ministeriales, la negociacion, ni puede ni debe ser considerada como terminada: lo que hay segun ellos es, que en los actuales momentos está pasando por un período de esclarecimiento de los hechos cuyo resultado ha de ser un acuerdo completo entre España y Francia. Huelgan pues, por completo los rumores acerca de dimision, probable del Sr. Marqués de la Vega de Armijo, propalados por los diarios conservadores y acogido con notable ligereza por algun diario ministerial. El gobierno por medio de uno de sus órganos más autorizados ha hecho la promesa de publicar en su dia las negociaciones y se espera que el Sr. ministro de Estado quede entónces vindicado de todos los cargos que se le hacen sin causa bastante.

En cuanto á proyectos para la próxima legislatura, aunque su número es grande, hay quien opina que no serán discutidos además de la contestacion al discurso de la corona, los de presupuestos y leyes de matrimonio y Registro Civil. Algunos periódicos de la mañana tambien se hacen eco de esta opinion que creemos un tanto errónea, por que si bien la legislatura ha de terminar en los principios de Mayo, es claro que este tiempo dará lugar á mayor número de discusiones recaídas en proyectos importantísimos.

En los círculos conservadores es objeto estos dias de los mayores comentarios la actitud, que segun dicen adoptará el Sr. Navarro Rodrigo desde las primeras sesiones, no obstante el puro constitucionalismo del Diputado por Almería. Supónese que en una de las primeras discusiones se pronunciará el ex-ministro de Fomento abiertamente anti-fusionista, añadiendo que arrastrará tras sí de treinta á cuarenta Diputados. No nos parece que el rumor tenga fundamento no por que al Sr. Navarro y Rodrigo faltan para ello deseos sino por que no se atreverá por respetos á su jefe el señor Sagasta. Realmente no es por ese lado por donde han de venir los primeros tiros á la fusion liberal-dinástica.

Algunos periódicos censuran al Sr. Perez Pujol, catedrático de Valencia, por haber votado la candidatura de D. Augusto Comas y no la del Sr. Echegaray. Es preciso tener en cuenta que la candida-

tura del Sr. Comas fué propuesta con anterioridad á la del Sr. Echegaray y el Sr. Perez Pujol, tenemos en cuenta que el Sr. Comas es demócrata-progresista como el Sr. Echegaray, y su compromiso además es anterior, no tuvo inconveniente en votar la candidatura del primero. El sabio catedrático de la Universidad valenciana es demócrata como siempre y obran una verdadera injusticia los que le califican de demócrata á medias. Por lo demás estamos convencidos de que D. Augusto Comas es bajo todos conceptos digno de los votos de la Universidad de Valencia.

Suyo.—*El Corresponsal.*

Amer 8 Setiembre de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy Sr. mio: Tengo la satisfaccion de participarle una importantísima noticia y es, que la señora esposa del farmacéutico de esta, ha dado á luz, con toda felicidad, á una robusta niña.

Con este memorable acontecimiento se ha celebrado una brillantísima fiesta, en la cual todos los libre-cambistas ó Fabristas (léase carlistas) han tomado parte. Érase de ver, como la *fámula* del boticario corria de casa en casa, invitando á los que depositaron en la maravillosa urna su voto, para el Sr. Fabra. Solamente no se invitó á D. Tomás Puig y á D. Rafael Clota, porque á estos no los quieren sinó cuando los necesitan.

Y pasemos á la descripcion de la comitiva.

Fuó padrino el Sr. Juanet Patit, Buada de las Costas, (Panoleda); llevaba este á su derecha al salir de la casa materna, al Sr. José dels Omnibus; y á la izquierda, al famoso maestro con secretaria y sin escuela.

El segundo terceto era muy original, estaba compuesto del aprendiz del Sr. Canonje, ó sea el escocoteador, presidente de la mesa que, como á mayor capacidad ocupaba el centro, llevando á su derecha á un cabo de somatens de Saballs y á la izquierda á un sub-cabo tambien de somatens del mismo cabecilla.

Luego seguían en confuso tropel y con la sonrisa en los lábios, los demás neo-libre-cambistas que husmeaban ya, la succulenta comida que les esperaba.

Una figura grave descollaba entre todas y era la del señor médico Roca del cual no queremos creer esté asociado con los demás señores de la comitiva.

Seguían por último las mujeres de las cuales no nada tengo que decir, sinó que eran esposas, madres, hijas, amigas ó parientas de los que acabamos de mencionar.

Esto, que los lectores de su acreditado periódico les parecerá de poco interés, reviste en esta localidad grandísima importancia, pues con tan succulento combite, se ha suprimido la tan cacareada *Badella* y los cuarenta carruajes con sus correspondientes carreteros que debia arrastrar á estoel Señor Fabra para obsequiar á sus yo olvidados y gastronómicos amigos.

Con este bautizo se han dado á conocer muchos farsantes.

Suyo.—*El Corresponsal.*

París 3 Setiembre de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Como era de esperar, despues de la retirada de la columna Correará en Hammamif, los insurrectos se han entregado á toda clase de excesos en Soilman Groumber y Tourqui. Su atrevimiento ha llegado al exceso de pretender atacar á las columnas francesas.

Recordarán nuestros lectores que hace algunos

dias les comunicamos las noticias referentes á las negociaciones entre Berlin y el Vaticano relativas á sus relaciones de paz: dijimos tambien que á la iniciativa de un diplomático americano se debia el buen éxito de estas tentativas manifestando de paso la estreñeza que esto nos causaba. Ahora se reciben noticias que modifican completamente el aspecto de esta intervencion yankée. No ha sido un embajador americano, sinó un diplomático Aleman hoy encargado de negocios en los Estados-Unidos, quien habiendo sido antiguo secretario de la plenipotencia de Roma, al regresar á Europa ha demostrado confidencialmente á los representantes de dichos países la alegría con que por una y otra parte se veria el que volvieran á reanudarse las reuniones amistosas. Por consecuencia de esto, bueno es advertir que esas negociaciones no tienen todavia carácter alguno oficial, como por algunos se ha supuesto. Y aun sin embargo hay que tener en cuenta que un periódico tan afecto al príncipe de Bismark, como la *Gaceta* de la Alemania del Norte, ha declarado que la prensa está virtualmente á la orden entre Berlin y el Vaticano.

Las noticias que se reciben de Berlin dan cuenta de las grandes maniobras militares que allí se estan celebrando, mandadas por el emperador Guillermo.

Algunos periódicos extranjeros manifiestan que el Imperio Austro-Húngaro veria con gusto la celebracion de la anunciada alianza con Italia, lo cual dicen seria una garantía para el país Europeo.

De Túnez, noticias gravísimas pues los insurrectos, toman cada dia mas vuelo.

Suyo.—*El Corresponsal.*

CABOS SUELTOS.

Sepa *El Demócrata* que EL CONSTITUCIONAL siempre escribe para el público, y lo hace con tanta veracidad como puede hacerlo el colega democrático.

El suelto que publicamos en el número 65 de nuestro periódico, denunció al público la conducta observada por dos posibilistas que mas blasonan de liberales, aun que sus procedencias digan lo contrario, pues fueron los que mas trabajaron en contra de las verdaderas candidaturas liberales, aquí y en La Bisbal, ó sea contra las candidaturas de nuestros queridos amigos D. José Ametller y D. Francisco Sala, apoyando por consigiente las de los retrogadas, D. Juan Fabra y Floreta y D. Alberto Camps, tal vez diciendo que lo hacian por afinidad, ó por resabios de lo que fueron.

Nada nos hubiera importado, ni nada hubiéramos dicho contra la conducta observada por aquellas dos entidades hoy democráticas, pues como liberales que somos de pura raza, en libertad dejamos que cada uno se revuelva del modo que mejor le parezca, pero como dijo nuestro colega que *faltaban abierta y descaradamente á la verdad los que atribuyen á cierto individuo significado de nuestro partido el hecho de recomendar y trabajar públicamente en pro de una de las tres candidaturas que se disputan el triunfo en el distrito*: nos creimos en el deber de llamarle la atencion sobre la conducta que observaban algunos de sus correligionarios, y no creiamos por cierto que al obrar con tan buena fé nos hiciésemos acreedores á que nuestro colega viniera con aquel aire de *supremacia*, que ni nos amedrenta, ni nos arredra, á decirnos que *faltamos á la verdad á sabiendas*, cosa que a más de no ser nuestra costumbre, no tenemos necesidad de hacer para justificar hechos verificados públicamente, pues como decimos, solo quisimos hacer constar como obraban ciertas individualidades que titulándose demócratas posibilistas, apoyaban á los candidatos retrógrados, sin que por eso dirigieramos ofensa alguna á otros posibilistas con cuya amistad, como

buenos y consecuentes liberales nos honramos desde muchos años: así pues no se sulfure *El Demócrata* por que en su diminuto partido haya quien no sea fiel á sus principios, pues ya vé lo que está pasando también en el nuestro, eso nada significa porque como dice aquel refrán; por un fraile no se pierde el convento, ni por un soldado el regimiento.

Recomendamos á *La Lucha* los siguientes sueltos que dedica nuestro colega de Barcelona *La Crónica de Cataluña*, á los defensores de la candidatura Rodó, afin de que, vean nuestros lectores la imparcialidad del colega resellado y sus amigos.

Dice nuestro colega Barcelonés.

«*El Diluvio* que de algun tiempo á esta parte co-lea y da chapuzones en aguas de *La Renaixensa*, añade las siguientes palabras á la noticia de la salida de Barcelona del resurrecto señor Rodó.

«Los muchos amigos que han salido á despedirle, se muestran muy satisfechos de la actitud prudente y resuelta á la vez que ha tomado dicho señor Rodó ante las contingencias que puedan surgir si alguien se atreve á poner á discusión el cúmulo de arbitrariedades, ilegalidades y violencias que se han empleado para impedir el triunfo de su candidatura.»

¿Que hará, pues, el resuelto señor Rodó si se ponen á discusión esos abusos que se han empleado, para transformarle despues de muerto en Lázaro electoral?

¿Se tragará el tribunal de actas?

¿Qué miedo!!!

La Renaixensa á quien escuece más la triste pre-destinacion de su amigo, es mas circunspecta en su comentario.

«El señor Rodó, dice, se mostró muy reconocido á la defensa de la independéncia y dignidad de su distrito que ha hecho la prensa en general, recomendando á todos sus amigos la calma y la prudencia al tratar de los atropellos que se han empleado para impedir (?) el triunfo de su candidatura.»

Esto es mas razonable.

El peor es meneallo está muy en su punto en lábios del señor Rodó.

Por lo demás donde dice la prensa en general léase *El Diluvio*.

Era su mas idóneo defensor.

La gran farsa, es el título de un artículo que *La Renaixensa* dedica á estudiar las elecciones.

Nada mas justo.

Cada cual habla de la feria segun le vá en ella.

Y *La Renaixensa* fué á Castellersol.

En *La gran farsa*, *La Renaixensa* que nos dió de baja el otro día, nos asesta algunos alfilerazos.

¿Está ya segura de salvar al señor Rodó, nuestro colega, que así vuelve á acometernos con tanto brío?

Una cosa olvida reproducir *La Renaixensa* de nuestro artículo del domingo.

Nuestra confesion de los abusos que se han cometido, y de la corrupcion del cuerpo electoral.

¡Nos acordábamos de Castellersoll.....»

CRÓNICA GENERAL.

El *Boletín oficial* de la provincia publica el reparto hecho por la Comisión provincial, de los 878 soldados que corresponden aprontar para el actual reemplazo. Con arreglo al mismo corresponden 33 soldados á Gerona, 31 á Figueras, 20 á Palafrugell, 19 á Olot, 16 á Bñolas, 15 á Blanes, y á

Casá de la Selva, 13 á San Feliu de Guixols y á Santa Coloma, 12 á La Bisbal, 11 á Llagostera y á Arbucias El cupo de las demás poblaciones no llega á 10.

—Por la direccion del Instituto provincial se hace saber que se han señalado para los exámenes extraordinarios de curso los días siguientes del presente mes en esta forma.

Para los alumnos de enseñanza oficial los días: 16, 17 y 19.

Para los de los colegios agregados al instituto el 20 y 21.

Para los alumnos de enseñanza doméstica el 22 y 23

—Se encuentra enfermo en la ciudad de Figueras nuestro particular amigo el diputado á Cortes por el distrito de Vilademuls, D. José Alvarez Mariño.

Deseámosle una pronta mejora.

—Hace algunos días se hizo en Cadaqués una enorme presa de contrabando, consistente en tabaco elaborado, sin elaborar y picadura.

—Llamamos la atencion de la comision de sanidad pública, para que se sirva examinar el río al objeto de conocer que es lo que despide el olor pestilente, de que se quejan todos los vecinos de esta ciudad, y procurar un pronto y eficaz remedio.

—Llamamos la atencion del Ayuntamiento sobre el pésimo empedrado de la calle de la Ballesteria.

CORREO NACIONAL.

EN EL CASINO POPULAR.

Madrid.

Elegida despues de turbulentas sesiones la junta directiva de dicho casino, reunióse anteanoche para que sus individuos tomasen posesion de sus cargos.

Con este motivo se pronunciaron algunos discursos que fueron muy aplaudidos á pesar de las transparentes alusiones que dirigieron los oradores á cosas y personas de las diversas fracciones democráticas que allí estaban representadas en notable confusion.

Hubo protestas, voces y el alboroto consiguiente á toda reunion compuesta de elementos tan heterogéneos y tan discordes, y en más de una ocasion fué de temer que terminase el acto como el rosario de la aurora.

Comenzó el presidente D. Fernando Garrido dando las gracias en su nombre y en el de sus compañeros, por el puesto que le habian confiado, y se felicitó de ver reunidos en aquel local á hombres procedentes de distintas fracciones, y luego añadió:

«El espectáculo de ver aqui reunidos hombres procedentes de todas las fracciones democráticas, debe animaros para el porvenir. Porque es evidente que no se fundan nuevas y grandes instituciones en ningun pueblo sin que éste, por la instruccion y por los sacrificios no se haya hecho digno de ellas.

Es un hecho, y la historia lo consigna: los hombres divididos son como los granos de arena del desierto, que el viento arrebatá; mientras que, reunidos, son fuertes como la roca, que desafía y resiste todas las tempestades.

Así, pues, la democracia echará profundas raices si prepara la instruccion de las clases trabajadoras, que son el gran ejército de la democracia.

Por eso nosotros, asociándonos hoy en este local para conseguir esa instruccion, prestamos un eminente servicio, no solo á la democracia española, sino á la civilizacion en general.

Aqui no debe haber más que demócratas que comulguen en un principio comun, que son los derechos del hombre. Nuestras diferencias de opinion debemos dejarlas á la puerta para abrazarnos como hermanos. (Aplausos).

Es tanto mas importante esta asociacion, cuanto que parte de abajo, del pueblo, de demócratas que prestan este servicio á la causa para unir todas las fuerzas populares, para dar un ejemplo y presentarnos como modelo ante los que dirigen los partidos democráticos.

Yo no puedo considerar como adversarios míos á los que comulgan en los principios democráticos que proclamó la revolucion francesa. (Aplausos).

Este espíritu de fraternidad de ninguna manera implica la abdicacion de ideas ni de principios. Por eso no me he negado nunca á formar parte de toda asociacion democrática.»

Terminó el Sr. Garrido invitando á todos los concurrentes á que con una salva de aplausos diesen las gracias á la junta iniciadora.

Habló despues el vice presidente Sr. Lahoz (don Santos), quien aconsejó el olvido de todas las rencillas y de todas las enemistades, para fijarse únicamente en el camino que conduce á la realizacion de sus ideales, que consideró como derechos inherentes á la personalidad humana.

Pero un pueblo—terminó diciendo—no puede ser libre si no es sensato.

Es preciso, pues, que ya que los demócratas de Madrid han dado este ejemplo de sensatez y de cordura, vayamos también nuestra voz y con nuestra propaganda á las provincias.

Contad por entero conmigo y con mi voluntad, que es grande, para llegar al fin que se propone esta asociacion. (Aplausos).

El Sr. Sardá, que siguió despues en el uso de la palabra tomando pié de un cuento escandinavo, aconsejó á los demócratas que, ya tenían una casa comun, no olvidarán el camino de ella, porque podría muy bien creer en él la maleza conservadora que lo ocultase para siempre. Terminó haciendo votos por la prosperidad del nuevo casino.

El Sr. Saulate, despues de hacer constar que la satisfaccion mas grande de su vida política habia sido la grata sorpresa de sentarse en aquel sitio, dijo:

«Yo veia con una secreta esperanza que habia en Madrid una tendencia de las clases obreras á concentrar sus fuerzas, á prescindir de matices diferentes, para asociarse en nombre de lo que es comun á todos.

Ya tenemos dado el primer paso, tenemos el germen arrojado en la tierra, tenemos la semilla: espere-remos tranquilos, que ella fructificará.

Aconseja la destruccion de las clases privilegiadas, enemigas del pueblo y de la libertad, y para conseguirlo entiende que los demócratas deben decir: unámonos y seremos invencibles. (Aplausos).

Explica el concepto que tiene de la union, la de las almas, la de los corazones, la de las inteligencias.

«Tengamos tolerancia—añade—no demos el triste espectáculo de que demócratas que no creen en la infalibilidad divina, se crean con derecho á imponer la infalibilidad propia.

Es menester que el pueblo tenga conciencia de lo que vale. De su union depende la reconquista de nuestros ideales. ¿Pues que, no recordais como y por que los hemos perdido?

Si en vez de discutir como los sofistas griegos, hubiéramos dicho: aqui no hay más que un enemigo sério y poderoso de la democracia, el clero, ¿tendríamos que lamentar pérdidas inolvidables?»

Antes de terminar ensalza las ventajas de la institucion, y concluye con esta frase:

«Prometo no comer pan á manteles hasta que no acabemos con algo que no debemos tolerar.» (Grandes aplausos.)

(Se continuará.)

SECCION DE ANUNCIOS.

RABANO IODADO

DE

GRIMAULT Y C.^a—*Farmacéuticos en Paris.*

El Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C.^a, es una combinacion del Iodo con el Berro, el Rábano, y la Coclearia, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos mas remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rábano iodado de Grimault y C.^a, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos mas delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de ioduro de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatisimo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de la fábrica y la firma GRIMAULT Y C.^a

Paris.—Casa GRIMAULT Y C.^a, Rue Vivienne 8.

Depósito Botica del Dr. Ametller, Cort-Real 4, Gerona.

PASTILLAS DE NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

PARA LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

Anginas agudas y crónicas, bronquitis, ulceraciones bucales y faringeadas, salivacion mercurial, fetidez de aliento, estincion de la voz, difteria, crup, &c., &c.
—Precio 6 reales caja.

De venta en las principales farmacias. Depósito general Dr. Masó, Rambla de Estudios, 7, Barcelona.

En Gerona, Farmacia del Dr. Ametller, Cort-Real, 4.

AGUAS. Existe un salto de aguas, en el pueblo de Mata, contiguo á la carretera de Bañolas.

La persona que desee arrendarlo podrá dirigirse á la redaccion de este periódico ó á la fundicion de D. Juan Planas, en donde se le darán cuantas explicaciones quisiere.

31

VELÓGRAFOS

para sacar cuarenta copias, con tinta especial á 40 reales.—Esparters, 12, entresuelo.

17—30

Con muy buenas condiciones se venderá (por retirarse su dueño) un establecimiento en el que se sirve de comer y beber, situado en uno de los mejores parajes de esta Capital y cuenta con numerosa clientela.

Informará Francisco Carbó, Almacen de hierro.

15

GACETA MUNICIPAL

REVISTA DE ADMINISTRACION, JURISPRUDENCIA Y HACIENDA.

SE PUBLICA EN MADRID TODOS LOS LUNES.

— Colaboradores —

Araus (D. Mariano) publicista y ex-diputado á Córtes.
Beraza (D. José Maria Alonso de) publicista y ex-diputado á Córtes.
Cardano (Excmo. Sr. D. Primitivo Andrés) publicista y ordenador general de pagos del Ministerio de la Gobernacion.
Gallostra (Excmo. Sr. D. José) publicista, Senador del Reino y asesor general del Ministerio de Hacienda.
Gullon (Excmo. Sr. D. Pio) ex-subsecretario del Ministerio de Estado, publicista y Consejero de Estado.
Isasa (D. José de) Catedrático de derecho de la Universidad Central.
Leal (Excmo. Sr. D. José Roman) publicista, Senador por las sociedades económicas de Cuba y Puerto-Rico.
Maluquer (Excmo. Sr. D. José) Senador del Reino, fiscal del Consejo de Estado y ex-subsecretario de Gracia y Justicia.
Mompou (D. José) publicista Jefe de la Sesion de Cuentas atrasadas de Ultramar.
Montalvo (D. Luis) Catedrático de la Universidad Central
Montealto (Excmo. Sr. Marqués de) Jefe de Contabilidad y ordenador de pagos de Ultramar
Mosquera (Excmo. Sr. D. Tomas Maria) ex-director de los registros y ex-ministro de Fomento.
Moya (D. Miguel) publicista y Secretario del Ateneo de Madrid.
Oliver (Excmo. Sr. D. Bienvenido) magistrado de Audiencia y Sub-director de los registros civil y de la propiedad y notariado.
Pacheco (D. Francisco de Asis) publicista y Jefe de Administracion civil y otros varios conocidos escritores.

Publicacion indispensable para los Tribunales y corporaciones provinciales y municipales.

Precios de suscripcion en provincias.—Semestre 7 pesetas. Año 12 pesetas 50 cénts.—La correspondencia al Director, Fomento, 1, bajos, Madrid.

CON LA PAPAINA TROUETTE PERRET

PEPSINA VEJETAL

SACADA DEL CARICA PAPAYA.

Se curan radicalmente y con admirable prontitud las enfermedades del estómago, gastritis, gastralgiás, diarrea de los niños &c.

Se toma despues de cada comida un sello medicinal, ó una cucharada grande del Jarabe, Vino ó Elixir.

Único depósito en esta Provincia.—Farmacia del Dr. AMETLLER, Cort-real, 4, Gerona.



¡JA NO'S CUS Á MA!

LA COMPAÑIA FABRIL

"SINGER"

ha resolt lo problema dant tots los modelos de sas lligítimas máquinas pera cusir á

10 RALS SETMANALS

sens pagá entrada, ni aument; ni tenir que fer cap adelanto, posantlas aixís al alcans de tot-hem. Se adquireix la milló, la mes bona, la mes llaujera, la máquina que no te competidó en tot lo univèrs que es la de

La Compañia Fabril "SINGER"

8 -- ABEURADORS -- 8

GIRONA.